

# CRÓNICA MERIDIONAL.

DIARIO LIBERAL INDEPENDIENTE Y DE INTERESES GENERALES

Año XV.

Sábado 10 de Octubre de 1874.

Número 4368.

## CORRESPONDENCIA PARTICULAR.

Sr. D. M. T., Gador, recibido el importe de su suscripción hasta fin de Setiembre.  
Sr. D. A. L., Viator, id. id. id. hasta fin de id.  
Sr. D. J. J. G. R. C., Antas, id. id. id. hasta fin de id.  
Sr. D. F. O. T., Nijar, id. id. id. hasta fin de id.  
Sr. D. J. A. D., Viator, id. id. id. hasta fin de id.  
Sr. D. J. D. F. C., Ohanes, id. id. id. hasta fin de id.  
Sr. D. L. R., Madrid, id. id. id. hasta fin de id.  
Sr. D. M. C., Ohanes, id. id. id. hasta fin de id.

## CORRESPONDENCIA PARTICULAR.

Sr. Director de LA CRÓNICA MERIDIONAL.  
Madrid 5 de Octubre de 1874.

Hoy reina completa calma en el mundo político sin que circule apenas ninguna noticia de interés. Anoche celebraron una larga conferencia el general Pavia y el Sr. Sagasta en la cual según aseguran los ministeriales dió el primero amplias explicaciones de sus leales intentos asegurando que le habrán calumniado cuantos le suponían capaz de desovertar al gobierno. El Sr. Sagasta parece que quedó muy complacido y pronto se conferirá al general Pavia un cargo de confianza.

Otra larga entrevista tuvieron anoche el señor presidente del consejo y el representante de Francia y también aseguran los ministeriales que será de provechosos resultados indicando con ello que el gobierno francés tomará nuevas y mas firmes medidas para vigilar la frontera habiendo sido ya internados varios individuos de los que formaban la junta carlista de Bayona y notificándose á la esposa de D. Carlos que se vaya de Pau y no resida en ningún punto inmediato á la frontera.

Sigue dando que hablar la cuestion de los libramientos de guerra falsos en lo cual ha habido sin duda grande exageracion. Dijose en un principio que dichos libramientos importaban tres millones de duros cuan-

do en realidad no llegan á tres millones de reales. Dijose tambien que habia complicados en este asunto algunos hombres políticos de importancia cuando en vigor los únicos que resultan hasta ahora reos de este delito son tres ó cuatro sujetos sin importancia ni significacion política.

El Sr. Sagasta continua en su propósito de no hacer la convalidacion de gobernadores hasta tanto que esten completamente terminadas todas las operaciones de la última reserva. Esta convalidacion por lo demás carece de importancia.

De la guerra nada se sabe hoy. Los radicales empiezan á perder las esperanzas de que en término breve se les cumplan las promesas que ellos dicen haber recibido de llamarles al poder.

L. N.

Velez-Rubio 6 de Octubre de 1874.

Sr. Director de LA CRÓNICA MERIDIONAL.

Muy Señor mío: el título de su ilustrado diario y la circunstancia de ser el de mas circulacion en esta provincia y acaso el único que lleva sus ecos á la prensa de Madrid, me hacen olvidar toda consideracion, que no sea la de procurar toda la publicidad posible á los hechos vandálicos llevados á cabo en esta Villa por los carlistas y de otros que con aquellos tienen relacion y son de la mayor trascendencia. V. señor director hará de esta carta el uso que crea mas conveniente, teniendo presente que está inspirada en la verdad y exacta relacion de lo ocurrido.

El 25 del pasado, como sabe V. entró en esta lafacion Lozano: la regular charanga que tocaba el himno de don Carlos desde la entrada por la puerta de Granada hasta la plaza: la correcta formacion que observaban y el aire y ademanes de algunos jefes y oficiales nos hicieron concebir esperanzas, sino liasonjeras porque su presencia bastaba para atormentarnos, al menos mas tranquilizadoras que las que nos habian hecho presagiar su comportamiento en otros pueblos, especialmente en la Puebla de don Fadrique, donde asesinaron al distinguido Médico don Antonio Egea muy querido en esta, por haber hecho resistencia á entregar un caballo que montaba, dándole en premio al asesino que lo lleva aun manchado con la sangre de la victima.

Aquella esperanza se trocó bien

pronto en inquietud y desengaño, cuando formados en la plaza preguntaron por el Alcalde y Ayuntamiento y supimos todos que habian huido y no habia quien se entendiese con el titulado jefe: una hora dió este de término para la presentacion de dicho Alcalde y Concejales ó de lo contrario serian arrasadas sus casas y se ordenaria un saqueo general. Un rato de expansion y saqueo para estas hordas (equivalla, señor Director, á una hecatombe horrible; al robo, al asesinato; á cuanto pudie a saciar aquellos instintos groseros y feroces! En esta angustiosa situacion, no sabemos por iniciativa de quien se reunieron unas cuantas personas, de lo mas notable de esta en posicion y prestigio, sin distincion de color político y constituyéndose en el Ayuntamiento se pusieron á disposicion de aquel pequeño Atilla, que con insultos y amenazas les pedia groseramente cinco mil duros en el plazo de una hora. Un oficial de caballeria blandiendo una fusta, amenazó «cruzar» la cara con ella á aquellas dignísimas personas!

Mientras esto acontecia, un piquete quemaba en la plaza el expediente de la quinta y documentos del registro civil, otro derribaba la lápida de la constitucion, otro saqueaba la Administracion de rentas estancadas, otros publicaban bandos para la entrega de armas bajo pena de la vida, otros en fin conducian entre bayonetas é insultos á cuantos necesitaban para asuntos que ellos llamaban del servicio; entre estos lo eran los Albéitares para que bajo la pena mencionada, dieran relacion exacta de los caballos y yeguas que erraban, con la cual ordenaron á los dueños su presentacion durante una hora ó serian fusilados: tambien fué conducido el recaudador de consumos, al que le exigieron la entrega de seis mil duros en el término de media hora, ó sufriría la única pena, sin duda, que tienen escrita en sus códigos; como no tuviese dicha cantidad lo encerraron y trascurrida la media hora, le presentaron un confesor para que se reconciliase en pocos minutos, con el objeto de ejecutar aquella justísima pena; y como no habia de ser justa, impuesta por el criterio de los defensores de la religion; de los que llevan el pecho lleno de cruces y corazones de Jesus!

Muchísimos detalles análogos podria relatar: la recojida de los instrumentos de la numerosa charanga que aquí teniamos, la de los fusiles de los agentes del municipio, todo en el plazo de una hora y bajo pena de la vida.

En estos inocentes entretenimientos pasaron la tarde, para ocupar la noche en

cosas mas firmes y mas útiles, porque, eso si, Sr. Director, nada lo es tanto para ellos como los actos de justicia. Como habian de dejar impunes delitos tan enormes como la ausencia de sus casas, de personas que hacia uno ó mas meses se habian marchado á los baños, á Madrid, al campo ú otro punto cualquiera! In-sensatos, no haber previsto la presencia del Ejército Real en Velez-Rubio! Era necesario destruir sus casas, arrasarias, y acaso con esto no guardara reacion tamaño crimen! Y los concejales y secretario del Ayuntamiento! Ah! Estos como mas culpables habia que fusilarlos y ser arrasadas sus casas; pero para la primera parte de la pena tenia la caballeria que buscarlos á la carrera por todas partes con la orden de traerlos vivos ó muertos, pero atados á las colas de los caballos.

Como el sentimiento de justicia es tan vivo en esta gente fué rápida su ejecucion, hasta el punto que tocada la hora de la queda por las cornetas, y despues de recoger á sablazos al desgraciado que le cojió en la calle, empezó la obra de destruccion, que quedó tan perfecta y acaba la como era de esperar de tan hábiles maestros: na la quedó por destruir en las casas señaladas. Los caballos se libraron de traer atados á la cola el pesado cuerpo de los concejales, por que estos no fueron halados. Debieron sentir mucho este contratiempo, por que hubieran completado un cuadro magnífico! Tuvieron, pues, que resignarse á marchar aquella madrugada hacia Lorca, tan solo con el botín que no bajaría de diez mil duros, descontentos como era natural, apesar de haberlos despedido toda esta poblacion llena de alegría: ¡y cómo no alegrarse de la ausencia de tales bandidos!

Pasaron tres dias de comentarios, agotando el diccionario de dicterios con que calificar aquellos actos salvajes y haciendo coro tambien los carlistas de esta localidad, especialmente los de mas significacion, que honrados y decentes ante todo, no han quedado con ganas de hacer causa comun con los que los han saqueado y vejado hasta un extremo lastimoso.

De aquella manera hubiéramos querido seguir pasando, conformándonos con el recuerdo de tan penosas impresiones: pero no fué así por desgracia. La madrugada del dia 29 y próximamente á la una, cercaron otra vez la poblacion y entrando sigilosamente primero y por distintos sitios obligaron á los serenos que los condujeran á la casa del Alcalde, concejales y secretario, que desgraciadamente estaban ya tranquilos en el

—100—

tímida y cándida fisonomía para ser imposible ver en ella otra cosa que lo que era: una joven sencilla dotada de una imaginacion sensible sobre un inmenso fondo de bondad.

En el momento en que pasaba el lindar de la puerta del jardín para subir á la diligencia, la llamé y la dije: «Reina! si algún dia escribo uno ó dos de esos cuentos populares cuya idea me habeis inspirado, me permitiréis dedicaros el primero, ¿no es verdad? Vuestro nombre me servirá de proteccion.»

—97—

pero este gobierno del pensamiento público necesita, como el otro, la unidad de accion y de órganos. El diario popular así concebido seria el código de este gobierno por medio del pensamiento, la asociacion seria la hacienda y el ejército: los primeros escritores del siglo serian los ministros. Reflexionad: hay en esta época algo mejor que ser ministro de la cámara ó de la corona, y es ser ministro de la opinion.»

XXIX.

—Pues bien, dije á Reina; hé aquí las ideas que yo me hacia de la literatura, historia, poesía, filosofía, ciencia, teatro, para que el pueblo mucho antes de la época de que os hablo. Es necesario llegar á ella. Nada está demasiado elevado, nada es demasiado hermoso para las masas. Al pueblo lo que le falta son escritores, pero á estos no les faltan lectores. Ah! si yo tuviera el talento de tales

## GENOVEVA.

La imaginacion es el espejo de la naturaleza, espejo que llevamos en nosotros mismos, y en el que se dibuja ésta. La mas bella imaginacion es el espejo mas claro y mas verdadero; el que menos empañamos por el soplo de nuestras propias invenciones; al que damos menos color por los tintes artificiales, y con demasiada frecuencia falsos, de nuestro propio capricho, á quien llamamos ingenio. El ingenio no crea, sino que copia ó dibuja; Dios se ha reservado en todo la creacion. Homero, la mas grande y la mas paté-

uno de sus familias: al primero lo sacaron sin piedad de la cama y desnudo y descalzo lo llevaron casi arrastrando al Ayuntamiento; lo mismo hicieron con otros que encontraron, contándose detalles que horrorizan: una vez encerrados y custodiados nos anunciaron su entrada con los cornetas, que nos produjo el efecto que V. puede figurarse. A las ocho de la mañana nos anunciaron también por medio de un bando la suerte de aquellos desgraciados; iban á ser fusilados á las doce en la plaza, y para ello se prevenía que nadie se alarmase y transitase por las calles. ¿Y para que alarmarse por un incidente tan pequeño? no merecía la pena de preocuparse!

Inmediatamente se formaron comisiones del clero, de señoras y de otras personas respetables que acudieron á aquel tribunal de bandidos á implorar clemencia: todo era en vano, las súplicas se estrellaban ante la grosera y ridícula severidad que afectaban aquellos farsantes. Una circunstancia vino á salvar la vida de aquellos desgraciados; era día de San Miguel y este era el nombre del cabecilla, que dijo ante tanto ruego; «no cedo á súplicas de nadie, tomen ustedes la orden de libertad y díganle á los presos que le rezan á San Miguel, pero otro día vendré que no será el de este santo.»

Así terminó este drama, marchándose aquella tarde después de haber cobrado por su vuelta mil y tantos duros mas y sobre veinte caballos y yegüas que se llevaron....

Y las fuerzas del gobierno dónde están?

Si oyera V. los comentarios que en estos pueblos se hacen! y que llenos de razon y fun lamento están! Y que porvenir nos esperan!

Si no fuera por ofender su buena fé y patriotismo... pero basta que la pasión me puede llevar demasiado lejos.

Dispénsame V. Sr. Director, por tan larga y pesada carta y aprovecho gusto en esta ocasión para ofrecerme de usted S. S. Q. S. M. B.,

X.

TOMA DE AMPOSTA.

Hoy publica el periódico oficial el parte detallado de la toma de Amposta, cuyo suceso es de gran importancia y sobre el cual son muy escasas las noticias que habian llegado hasta hoy, Dice así:

«Gobierno militar de la plaza y provincia de Tarragona.—Excmo. señor.—Anoche, y á consecuencia de nueva tormenta, y sin duda de crecidas lluvias por el Segre, se desbordó el Ebro, invadiendo de nuevo la población, y derribando otro trozo de muralla, y despeñándose la garita y centinela que habia sobre ella.

La facción del cura de Flix, con las de Mañero y otras reunidas, en número de unos 1500 hombres, pasó por Roquetas con dirección á Amposta, aumentando en su marcha con cortaduras y barricadas las dificultades ya creadas, y proponiéndose defender el paso; pero

sorprendidas en su nocturna marcha por la tormenta y crecida del río, y detenido por el fuego de la plaza, me afirmé en la necesidad de intentar un golpe de mano rápido sobre Amposta, como medio de evitar mucha sangre y tiempo; y convencido de que la terrible noche que hacia, si bien creaba gran peligro á la expedición, podía favorecer su éxito, dispuse que á las dos de la madrugada, y cuando mayor era la fuerza de la avenida, se embarcasen en tres lanchas las compañías francas de Tortosa, y dejándose llevar por la corriente, cayesen sobre Amposta; y así se efectuó, mandando la expedición el comandante militar nombrado para aquel punto, comandante Sr. Yort.

Embarcada la fuerza con gran espesición por la multitud de maderos, molinos, barcas y otros objetos, se dejó arrastrar por la corriente, que era tan rápida, que les llevó en una hora á Amposta, donde una de las barcas pudo atracar, aunque con gran dificultad, y entrar en la población por sorpresa, tomándola y cogiendo tres prisioneros, uno herido, armas y otros efectos.

No pudo cogerse toda la fuerza que habia en Amposta porque otra barca fué arrastrada por la corriente sin poder atracar al punto designado hasta mas tarde, con gran trabajo y espesición.

Recibió la señal de estar efectuada la operación y observar al amanecer con el magnífico telescopio del castillo que el enemigo marchaba rápidamente sobre Amposta, embarqué fuerza de carabineros y reserva de Tarragona en tres lanchas para reforzar Amposta, á las órdenes del comandante Villagomez.

El enemigo, parapetado en la orilla derecha en Vinillos, trató de impedir el paso con su nutrido fuego; pero contestado por las fuerzas embarcadas y arrastradas estas por la velocidad de la corriente, se forzó el paso llegando á Amposta antes que el enemigo, reforzándose este punto y haciéndose inmediatamente barricadas y otras obras de defensa.

Inmediatamente voy á trasportar las piezas y dejar arreglada la fortificación.

Para asegurar la comunicación con Tortosa he dispuesto se blinden y hagan una torre á dos lanchas, y en el día de hoy quedará efectuado.

Las compañías francas se han portado bizarramente, porque la operación era espesísima por todos conceptos, y en especial por el estado del río y objetos que arrastraba rápidamente.

El enemigo sorprendido porque no podía esperar ataque por el río, lado el mas fuerte de Amposta, y menos en noche de tan terrible y crecida tormenta.

Tortosa, gozosa del éxito de la operación y de tener así asegurada su comunicación con la capital, saluda á V. E. y al gobierno; el espíritu muy crecido.

He recogido 92 quintos y cobrado los atrasos de contribución.

Dios guarde á V. E. muchos años. Tortosa 24 de setiembre de 1874.—Excelentísimo señor.—Manuel Salamanca.—Excmo. señor ministro de la Guerra.

DEFENSA DE PUIGCERDA.

A continuación del anterior inserta también la «Gaceta» el parte detallado de la última heroica defensa de Puigcerdá, documento de un interés palpitante y en el que se pintan con vivísimo colorido las variadas y conmovedoras peripecias de aquella lucha de 15 días, digna por parte de los sitiados de los tiempos homéricos. No es dable extractar, sin quitarle gran parte de su interés, este documento que á pesar de su mucha extensión reproducimos íntegro retirando el fondo y otros materiales:

«Ejército de Cataluña.—Estado mayor general.—Comandancia militar de Puigcerdá.—Excmo. Sr.: Tengo el honor de remitir á V. E. parte detallado de la defensa hecha por la guarnición y paisanos de esta villa durante los 15 días de sitio por los carlistas.

El día 20 de agosto, á las cinco de la mañana, recibí el parte de la aproximación de una pequeña fuerza carlista por el valle de Rivas como vanguardia de cuatro batallones que desde Vich iban reuniéndose en Ripoll para venir á atacar esta villa, apoyados en cuatro cañones de montaña, dos obuses y un cañon fundido recientemente en Olot. A las diez de la mañana entraron en Alp. á 10 kilómetros de esta villa, 400 hombres con dos cañones de montaña, y al anochecer llegaron por distinto camino á Aja á tres kilómetros otros 400 hombres con otros dos cañones.

Al amanecer del viernes 21, situadas estas piezas en las inmediaciones de Casa Mallol al S. O. de la villa, rompieron el fuego contra la plaza, la cual les contestó con viveza hasta que logró acallar el de dos de ellas. A las diez de la noche, suspendidos los disparos por el enemigo, mandé cesar también los de la plaza.

El sábado 22 empezaron á caer dentro de esta granadas de 16 centímetros, lo cual dió á comprender que habian los carlistas recibido por la noche el obús que en 12 de julio les quedó inutilizado al tecer disparo por haber saltado á pedazos la careña. Durante el día el fuego de este obús y de los dos cañones de montaña fué incesante. Los edificios padecieron muchísimo, mas providencialmente no tuvo que lamentarse otra desgracia que una herida leve en una mujer.

Por la noche se oyó trabajar con picos y azadas hacia la parte N. O. de

Casa Fabra, sin que la oscuridad extrema permitiese distinguir precisamente el punto en donde fuese; pero al rayar el alba del 23, después de un cañonazo dirigido á Casa Fabra, rompióse un fuego de fusilería espantoso desde unas tapias situadas á unos 200 metros sobre el mismo llano. Contestóseles desde el torreón y desde las ventanas de dicha casa, desde todas las aspilleras de aquel lienzo y desde el campanario de Santa Maria con fusilería, y desde la batería Cabrinetty con un cañon rayado, siendo tal el acierto y el efecto que causó al enemigo, que á las dos horas, no habiendo podido disparar mas que cuatro cañonazos, abandonaron precipitadamente la batería, llevándose arrastras muertos y heridos. Entretanto la batería de Casa Mallol continuaba lanzando sobre la villa sus proyectiles de 30 libras de peso.

Por la tarde, los defensores del lienzo de Casa Fabra salieron del recinto para derribar las tapias tras las cuales se guarecieron por la mañana los carlistas, recogiendo al pié de ellas algunas escalas de mano, un fusil Remington, muchas herramientas y municiones. Pero allí ocurrió una gran desgracia: al separarse de mi lado para cumplimentar la orden que acababa de darle, cayó sepultado por una tapia que se desplomó instantáneamente, el valiente y honrado capitán de la ronda de la Seo de Urgel, D. Márcos Sausa. El soldado que le seguia tuvo las piernas magulladas y yo quedé cubierto de escombros.

Sausa habia sido el salvador de los cien voluntarios y de los 23 soldados de Ecija, de los siete artilleros, de los cuatro carabineros y de los tres obreros de administracion Militar, que, escapándose de la Seo de Urgel llegaron á esta villa al anochecer del día 17; así es que su muerte fué llorado por todos como la de un padre querido. Descanse en paz.

Al terminar este día, la artillería que solo quedaba á los carlistas era el obús que siguió disparando hasta las diez de la noche. Los otros cañones fueron desmontados ó inutilizados. Entonces decidieron ir á buscar á Rivas el renombrado cañon «Den», á cuyo transporte habian renunciado dos días antes por considerarlo materialmente imposible.

Bajo severísimas penas, obligaron á los payeses á ir con sus bueyes á la montaña, y á las dos de la tarde del siguiente día 24, vimos aparecer en lo

y tales escritores de nuestros días, y su juventud, y su tiempo, y su pluma, ¡qué no haré yo en este orden de ideas! Hay un nuevo mundo que descubrir, sin ir como Cristóbal Colon á atravesar el Atlántico. Este nuevo mundo es la sensibilidad y la razon de las masas. La geografía del universo moral no estará completa hasta que este continente popular esté descubierto, conquistado y poblado de ideas por los navegantes del pensamiento. Ya se le distingue, y no falta mas que aborarlo.

—¿Sabeis que es muy poético lo que me estáis diciendo, dijo sonriendo la costurera y sin embargo lo comprendo?

—Perdonadme la dije yo no hubiera hablado así delante de otra mujer de vuestra clase; pero vos sois poetisa: vuestros versos me han hecho olvidar vuestras tijeras. Por otra parte, no hay siempre necesidad de ser comun para ser popular: el pueblo es un gran poeta también, porque es el niño aun no

destetado en la naturaleza, y la naturaleza no habla mas que con imágenes como Dios!

XXX.

Entretanto la brisa del mar caía insensiblemente sobre las olas para dar lugar á la brisa de la tierra que comenzaba á respirar á través de los pinos terrestres de la costa; las olas se volvian sonrosadas en su vértice como las nieves cuando el último rayo del sol las hiera al retirarse. La noche se nos echaba encima, sin que lo hubiéramos notado; tan á gusto nos encontrábamos con aquella sencilla hija de la aldea. La diligencia de Aix iba á partir, y mi mujer abrazó á Reina como á una antigua conocida. Ella nos dió las gracias por nuestro recibimiento cordial, y partió contenta del día que habia pasado, asegurándonos que nada diría á sus vecinas al día siguiente por miedo de que la tomaran por una intriganta. ¡Ah! bastaba mirar su

tica imaginación que haya jamás descrito la naturaleza y hecho palpitar el corazón humano, no es mas que un copista perfecto. Los colores que deslie con nuestras lágrimas sobre su paleta, no son mas que los colores que todos vemos y las lágrimas que todos derraman; pero él las ha visto, las ha sentido mejor, y este es su ingenio. Los poetas, á quienes se acusa de ser unos compiladores de ficciones y narradores de mentiras, son los mas verdaderos de todos los hombres. Ellos observan, sienten y escriben; cambian los nombres de sus personajes, y esta es toda su ficción; pero si estos personajes no fueran reales en la naturaleza, no los hubieran concebido; y si no los hubieran concebido realmente en su imaginación, no los hubieran dado á luz, ó no hubieran dado á luz mas que monstruos y fantasmas. Todo poema es, pues, una verdad.

Ya he contado en las «Confidencias» cuál era la aventura verdadera que yo habia

alto del Plá de las Forcas el convoy compuesto de tres yuntas que habian servido para ayudar á la subida de otras dos arrastrando pesados armo- nes, y una sesta llevando el célebre cañon.

A las seis de la tarde lanzó contra un edificio su primer proyectil que es una bala rasa de 12 centímetros.

(Se continuará.)

**NOTICIAS GENERALES.**

La escuadra inglesa del Mediterráneo entró en el puerto de Tánger el 30 setiembre.

Ha quedado establecido el correo español de Ceuta á T. tuán, el cual invierte doce horas en recorrer el trayecto entre ambos puntos.

En San Fernando se halla la fragata «Navas de Tolosa.»

Ha quedado ya habilitado el pequeño puente destruido en las inmediaciones de Alhama, y la circulación de los trenes se hace ya con regularidad y sin necesidad de trasbordo.

Ha llegado á Madrid el coronel de carabineros D. Emilio Gurrua, con la plana mayor de su regimiento y parte de la fuerza que servia de escolta al general Pavia.

Un día de estos saldrá de Pasages la lancha cañonera que el gobierno español envía al Bidasoa, para vigilar la orilla española por donde los carlistas hacen sus alijos.

Esta mañana ha sido puesto en capilla el sargento de la guardia civil Allende, sentenciado á la última pena por un acto de rebelion, pero hallándose acordado su indulto, creemos que habrá sido ya sacado de la capilla.

Los señores D. Bonifacio de Blas, y Mendez, pro-capellan mayor, han estado hoy gestionando activamente para hoy.

**GACETILLAS.**

**Señor Lamaña me estraña** que viendo mis inquietudes continúen los ataudes donde están, señor Lamaña.

Mi pobre cerebro estrujo y en la causa no reparo de ese capricho tan raro, puesto que usted no es cartujo.

Y sabe ya la ciudad que usted, si lo apuran tanto, remitirá al Campo Santo á toda la humanidad.

Se lo digo sin bambolla pero usé ha sido la causa de que en mi amor haga pausa una seductora po la.

Por ella vivo intranquilo Lamaña, ¡si usted la viera!, desde luego conviniere que es una Venus de Milo.

Y esa niña me pidió con elocuencia de fuego que de su lúgubre ruego fuera el intérprete yo.

Hecho cargo del asunto Lamaña, no se resista; quite usted de nuestra vista Esas cajas de difunto.

Señor Lamaña, me estraña la terquedad en que incurra y francamente me aburre La maña de usted, Lamaña.

Va usted á causar mil daños con promover estas riñas Y con privar á las niñas que vayan á tomar baños.

Ya para broma es bastante; con motivo de su guasa está sin salir de casa su vecino el comandante

¡Señor Lamaña, por Dios! ¡por Cristo, señor Lamaña! ¿qué dirá el mundo, qué España si, al fin, reñimos los dos?

Evitémonos cuestiones, Escucha mis justas quejas y retire de sus rejas Esas cajas ó cajones.

Pues ya toda la ciudad Se irrita, señor Lamaña,

Cuando contempla su estraña Imperturbabilidad.

**Baile.**—Segun nos han asegurado, el domingo 18 del corriente inaugurará sus salones con un elegante baile la Sociedad La Violeta, en el Café Suizo.

La Sociedad filarmónica que dirige el Sr. Laurent está en ayando magnificas piezas, para que aquel tenga lugar con la mayor suntuosidad posible.

Los socios no descansan en convidar á las niñas elegantes para ese dia, donde podrán pasar un agradable rato, y favorecer con sus gracias y hermosura á la Sociedad en general.

**Correo.**—Por pasajeros del vapor Segovia, sabemos que los crímenes y correrias de la faccion Lozano, rayan en lo inverosil. El dia 7 incendiaron un tren en Agramon, saltandolo hacia Murcia, para estrellarse con otro de mercancías. Del tren incendiado, nos dicen sacaron la correspondencia oficial y periódicos del dia 6, reduciéndolos á cenizas, pero han respetado la particular, razon por lo que no recibimos ayer el correo.

Nos consta de una manera positiva que el Gobierno está circulando las mas apremiantes órdenes á las columnas, mandando que estas dupliquen su actividad y redoblen la persecucion puesto que es necesario un egemplar castigo con los partidarios del oscurantismo.

**Veletz Rubio.**—Llamamos la atencion de nuestros lectores sobre la bien escrita y veritica correspondencia que insertamos en otro lugar de este número refiriendo la entrada de los carlistas en Veletz-Rubio, y que nos dirige una persona respetable de dicha villa, cuyos detalles bastan para conocer lo que puede esperarse de esos fanáticos partidarios, no de una idea, sino del mas atroz bandolerismo.

La circunstancia por que atraviesa hoy la prensa nos hacen, muy apesar nuestro, suprimir algunos párrafos en donde se deplora libertad con que entran y salen en villas y ciudades estos nuevos vándalos.

**Casino Almeriense.**—Pocas veces hemos salido del teatro de Apolo tan complacidos como anoche; las diferentes piezas desempeñadas por la compañía que actua en el Café de Santo Domingo, nos ha impresionado vivamente y, al contrario de lo que en otras partes nos sucede veíamos con pena acercarse el término de la representacion.

De los actores poco hemos de decir tambien, y no porque nos duela el tributar aplausos, sino porque en esta ocasion temerarios que, quien anoche no asistió á aquel coliseo, nos tachara de hiperbólicos.

**A la empresa del teatro de las Delicias.**—Esperamos, con muchas personas que nos lo han indicado así, que en la próxima temporada teatral se establecerán las funciones llamadas de *Moda* en dias determinados de la semana y á semejanza de lo que se hace en los teatros de las principales capitales.

Prestando á estos espectáculos los atractivos extraordinarios que puedan reunirse, llegan á ser un verdadero negocio para la empresa y un agradable punto de reunion cada semana para las personas que no estén abonadas.

Para que la funcion de *Moda* se ponga de moda verdaderamente y sea el centro de toda la buena sociedad almeriense, es necesario procurar la empresa adornar el teatro elegantemente y eijja variados y escogi los espectáculos.

**Píldoras y Ungüento Hologay.**—Dispepsia é Ictericia.—Estas dolencias tienen por origen el desarreglo del hígado, consistiendo el mal en que es fal la cantidad ó calidad de la bilis secretada por aquel órgano que dicho fluido no puede digerir los alimentos. La digestion exige que haya un flujo libre de bilis salúdable; y lo infaliblemente que el empleo de las Píldoras y Ungüento Hologay asegura el logro de este deseado estado de cosas hace que ellos sobresalgan entre todos los demás medicamentos. El hígado está propenso á desordenarse constantemente por efecto de las manjeras malsanas, las costumbres desarregladas, los climas insalubres, etc.; pero no hay caso en que el órgano en cuestion no pueda regularizarse con el uso de los expresados remedios; que obran directamente sobre su secrecion vital. 6

**Pérdida.**—En la tarde del último Domingo se ha estraviado una cachorra de caza, blanco todo el cuerpo, con las

orejas muy largas, color de café con leche.

La persona en cuyo poder se encuentre la presentará en la imprenta de la Viuda de Cordero, y se dará una gratificación.

**Colegio de S. Felipe Neri de segunda enseñanza,** establecido en Vera bajo la direccion del Presbítero D. Antonio Cervantes Rosa, Doctor en Filosofía y Letras, Licenciado en sagrada Teología y en Derecho Civil y Canónico.

Reorganizado este Colegio con arreglo al último decreto sobre enseñanza, desde el dia 1.º de Octubre queda abierta la matricula en este acreditado establecimiento, tan favorecido del público, que ha llegado á reunir en el pasado curso 76 alumnos de los cua es 23 han sido internos.

Los exámenes verificados en Junio y Setiembre han dado un resultado tan altamente satisfactorio, que no han merecido de los de los años anteriores.

Desde el dia 1.º se admiten internos medio-pensionistas y externos.

**D. Vicente Campini previene** á la juventud estuñosa que ha abierto un curso de idioma francés por el método Ahn:

Dará tambien lecciones de italiano por el mismo mencionado método.

Escusado es decir que el susodicho tiene mucho esmero en la enseñanza de dichas lenguas como lo tiene acreditado.

Los que deseen ingresar y tomar lecciones en cualquiera de los antedichos idiomas, podrán presentarse en casa del profesor Plaza de Romero núm. 2, á cualquier hora.

**D. Gaspar Compañi con título de practicante,** se ofrece á este ilustrado público como dentista, á cuyo ramo especial se ha dedicado con preferencia. Lleva mas de doce años de práctica en la extraccion, limpieza y empastacion. Garantiza el buen exito de sus operaciones.

Pone desde un diente hasta dentaduras completas.

Tiene su domicilio en esta Capital, calle de Arraez núm. 1.

**Santo del dia.**

Sábado.—San Francisco de Borja. Sale el sol á las 6:1 de la mañana.

Pónese á las 5:35 tarde.

Sala la luna á las 1:55 de la m.

Pónese á las 4:9 t.

**Efemérides.**

1868.—Llega á Madrid el bizarro brigadier Topete, miembro del gobierno provisional.

**SECCION DE FOMENTO.**

**Minas.—Dia 8.**

Registro núm. 7801, «Segunda Encantada,» 24 pertenencias, por D. Antonio Castillo, parage rincon de los Algorrobos, término de Gador.

**BUQUES ENTRADOS**

Hasta las 2 de la tarde del dia de ayer

De Orán, vapor Capricho C. Viaña, con efectos.

De Málaga, vapor ingles Spray capitán Clark, con frutas.

Ademas han entrado 7 laudes para diferentes puertos.

**Despachados.**

Para Cadiz, vapor Capricho, capitán Viaña, con efectos.

Ademas han salido 9 laudes para distintos puntos.

**GOBIERNO MILITAR**

de la provincia de Almeria.

Orden de la Plaza del 9 de Agosto de 1874.—Servicio para el 10.

Parada, los cu rpos de la guarnicion. Hospital y Provisiones, Batallon de Reserva de Almeria, Gefe de dia, el coronel de carabineros D. Felipe Britillo, oficial de Reten y vigilancia Reserva de Almeria núm. 8.

De orden de S. E., el Comandante Secretario, Diez de T.jada.

**Registro civil.**

Inscripcion del dia de ayer.

Casados. 2  
Nacidos.—Varones. 3

Id.—Hembras. 3  
Fallecidos.—Hombres. 0  
Id.—Mujeres. 0  
Id.—Párvulos. 5

**Alicaldia —Arbitrios Municipales.**

Recaudacion del dia de ayer.	
	Pts. Cént.
Centro de Granada.	494 82
Id. del Puerto.	331 29
Id. de la Vega.	169 04
Total.	995 15

Almeria 9 de Octubre de 1874. Barroeta.

**CASA DE MATANZA.**

Reses degolladas en dicho establecimiento el dia 7.

Ganado vacuno..	Añojos. . . . .	0
	Erales. . . . .	0
	Utreros. . . . .	0
	Vacas. . . . .	2
	Toros. . . . .	0
Id. lanar.....	Carneros. . . . .	3
	Machos. . . . .	3
Id. de cerda.....	Puercos. . . . .	0
	Lechones. . . . .	0

**INSTITUTO DE 2.ª ENSEÑANZA de Almeria.**

Para cumplir lo dispuesto en el artículo 1.º del Decreto de 29 de Setiembre anterior, en lo relativo á la segunda enseñanza, la Direccion general de Instruccion pública por órden de dos del actual ha acordado que por los Directores de los Institutos públicos se señale á los fundadores empresarios ó Directores de Colegios privados, cuyos alumnos hayan hecho sus matriculas á tenor de lo dispuesto en el artículo 2.º del mismo Decreto un plazo de quince dias dentro del cual deberán presentar el cuadro de las enseñanzas y Profesores que por el citado artículo 1.º se les exige, sin cuyo requisito no tendrán validez dichas matriculas.

Y en cumplimiento de lo ordenado anteriormente esta Direccion ha acordado designar los dias desde el doce al veintiseis inclusive del corriente mes, para que pueda presentarse en este Instituto el cuadro de enseñanza y Profesores de Colegios privados á que se refiere la citada órden.

Lo que se anuncia para conocimiento de los interesados. Almeria 8 de Octubre de 1874.—El Director, Santiago Capella.

**CALLE DE ESPARTERO, antes real núm. 1.**

Sombrereria de Manuel Diaz, se ha recibido un magnífico surtido de sombreros de estacion de invierno de las últimas novedades de Madrid y París para Señoras, Caballeros, niñas y niños. Gorras en diferentes clases y formas.

Se hace á medida cuanto se desee.

**ANUNCIO.**

Se dan al costeó cuarenta y nueve acciones, de ochenta y cuatro, en la mina «San Sebastian» situada entre el barranco del Pollo y hoya de las Vívoras.

Otras cuarenta y seis acciones de ciento, en la mina «San Sebastian,» situada en el barranco del Santero.

En esta ciudad calle de la Bomba número 4 El interesado, Antonio Gonzalez Andújar.

**A LOS PARRALEROS.**

Barriles de roble superiores Malagueños, para dos arrobas uva á precios sumamente arreglados, con serrin ó sin él.

Calle Alvarez de Castro, frente al Instituto, casa baja.

**ALMERIA.**

Imprenta de la CRÓNICA MERIDIONAL.

Los señores suscritores, 6 cént. de peseta línea.  
Los no suscritores, el doble o sean 12 cént.

Los anuncios fuera de línea y los comunicados y reclamos, en la tercera plana, á doble precios

**SALUD PERFECTA SIN MEDICINA**  
restablecida con la deliciosa harina de la salud  
**REVALENTA ARABIGA**  
A LOS NERVIOS, PULMONES, RIÑONES,  
HIGADO, VEJIGA, MEMBRANA MUCOSA,  
ESTOMAGO, INTESTINOS, BILIS Y SANGRE.  
26 AÑOS DEL MEJOR EXITO - 75000 CURACIONES ANUALES  
DU BARRY Y C<sup>IA</sup>. 1 CALLE DE VALVERDE MADRID

Cura radicalmente las malas digestiones (dispepsias), gastritis, gastralgias, estreñimientos habituales, almorranas, vientos, flemas, palpitaciones, diarreas, hinchazones, accidentes, acedías, pituitas, jaqueca, náuseas, vómitos, después de comer y durante el embarazo; dolores, agrietas, calambres, espasmos e inflamación del estómago, de los riñones, del corazón, de costado y de espalda todos los desórdenes del hígado, de los nervios, de la garganta, de los bronquios, del aliento de la membrana mucosa, bilis, insomnios, tos, opresiones, asma, catarro, tisis (consunción), herpes, erupciones, decaecimiento, agotamientos, parálisis, diabéticas, reumas, gota, fiebre, irritación de los nervios, neuralgia, vicio y pobreza de la sangre, palideces, supresiones, hidropesías, reumatismos, gripe, falta de frescura y energía y fiebre amarilla.

Ella es también el mejor fortificante para los niños débiles como para las personas de toda edad, fortaleciendo los músculos, y conso lidando las carnes.

Ella economiza 50 veces su precio en otros remedios, y nutre mas que la carne, proporcionando pues doble economía.

Extracto de 75.000 curaciones, rebeldes á todo otro tratamiento.

Certificado, núm. 78.934, del Dr. Manuel Saenz de Tejada, Doctor de la Facultad de Medicina y Cirugía, Catedrático de la Universidad libre de Córdoba: Médico de su Benef. prov. y del ferro-carri de Mérida á Sevilla, etc. = Certifico, que con el uso de la Revalenta Arabiga he obtenido en mi práctica varias curaciones de afecciones gravísimas en algunos de mis clientes residentes en esta ciudad; recordando las de D. Felipe Zappino, empleado, hoy electo administrador de la Aduana de Manila en las islas Filipinas; la de doña Amalia Gomez, señora de un jefe militar, y mejorando con su uso actual; D. Ramón Alonso, joven de 20 años, que sufre meses hace, una afección de pecho de suma gravedad. Y para que conste donde con venga lo firmo en Córdoba á 13 de octubre de 1873.—Dr. Manuel Saenz de Tejada

Cura núm. 68.471. Prunetto (prés Mondovi,) 23 de Octubre de 1866.

Muy Sr. mio; puedo asegurarle que, después de hacer uso de la maravillosa Revalenta Du Barry, es decir, hace dos años, no experimento ningun achaque ropio á mi edad de 84 años.—Mis piernas se han fortalecido, mi vista es tan buena que no tengo necesidad de anteojos; y el estómago tan robusto como el de un joven de 30 años. Reasumiendo, me siento rejuvenecido; predico, confieso bisito enfermos, hago viajes á pié bastante largos, y siento que mi memoria é inteligencia no flaquecen.—Autorizo á Vd. para que dé á esta declaración toda la publicidad que le convenga, su atento y etc.

1. Pedro Castell, Bachiller en teología y cura párroco de Prunetto.—(Departamento de Mondovi, Piamonte, Italia.)

Cura núm. 78.421.—Herpes.—Valencia 14 de Setiembre de 1873.—Una amiga mia padecía herpes muchos años, ha sido curada perfectamente con la Revalenta Arabiga.—Juan Batllori, fabrica de pastas, plaza de Sta. Catalina, 7.

Cura núm. 48.014.—La Sra. Marquesa de Bréhan, de siete años de enfermedad del hígado, del estómago; decaecimiento, contracciones nerviosas en todo el cuerpo y una tristeza mortal.

Adra, Provincia de Almería, 21 de Octubre de 1867.

Muy Sres. míos: tengo la satisfacción de decirles que mi hija, con el uso de esta deliciosa harina Revalenta Arabiga al Chocolate, ha curado radicalmente de una erupción cutánea que no la dejaba dormir, á consecuencia de la picazon intolerable que experimentaba. Sirvase mandarme todavía treinta kilogramos mas, cuyo importe representa la libranza adjunta.

Perrin de Hitoles, al Vice-Consulado de Francia.

Sitio de Allous (Lot-et-Garonne), 9 de Enero 1867.

Muy señor mio: Aquejado de una parálisis que me habia privado del uso de la palabra y del movimiento de los brazos y piernas, he acudido al uso de la preciosa Revalenta, deshechando todo otro tratamiento de curación. Transcurridas algunas semanas y á pesar de mis setenta años, he recobrado el uso de la palabra y la robustez de ambos remos.

Por lo que hago á V. presente mi agradecimiento.

Lacan, Pére.

Cura núm. 58.421.—La señora Maria Joly de cincuenta años de un reñimiento inveterado, de una gastritis, de irritaciones nerviosas, asma, tos, espasmos, vientos, náuseas, vómitos, y después de haber llegado á tal estado de debilidad que no podia moverse sin ayuda de muletas.

Cura núm. 70.421. Señor M. A. Spadaro de un reñimiento inveterado de nueve años declarado incurable por los primeros médicos.

Cura núm. 69.913. La sor Julia de un neuralgia á cabeza de cuatro años

Cura núm. 25.270. Sr. Roberts de una consunción pulmonar con tos, vómitos y reñimiento de 25 años.

Cura núm. 78.364. del señor y señora Leger, de enfermedad de hígado, diarrea, tumor y vómitos.

Cura núm. 62.476. del señor Cura Comparat, de 18 años de gastralgia, de dolores de estómago y de los nervios, debilidad general.

ALMERIA. Antonio Vivas, Farmacéutico.  
Francisco Gonzalez Garbin, Ultramicinos, calle Real, 77.  
Francisco Somahano, Confiteria Sevillana.

**ROB BOYVEAU LAFFECTEUR.**

Autorizado en Francia, en Austria, en Bélgica y en Rusia.

El rob vegetal Boyveau-Laffecteur, es el único autorizado y garantizado legítimo por la firma del doctor GIRAudeau DE SAINT-GERVAIS. De una digestión facil, grato al paladar y al olfato, el Rob está recomendado para curar radicalmente las enfermedades cutáneas, los empeines, los abscesos, las úlceras, la sarna degenerada, las escrófulas, el escorbuto, pérdidas, etc.

Este remedio es un esecífico para las enfermedades contagiosas nuevas, invetoradas ó rebeldes al mercurio y otros remedios. Como poderoso depurativo destruye lrs accidentes ocasionados por el mercurio, y ayuda á la naturaleza á desembarazarse de él, así como del iolo cuando se ha tomado con exceso.

Depósito general en la casa del Dr. Giraudeau de Saint Gervais, Paris, 12, rue Richer,  
En Almeria, Gomez Talavera.

OPRESIONES TOS **ASMAS** NEURALGIAS IRRITACION DE PECHO.  
CATARROS. INFALIBLEMENTE ALIVIADOS Y CURADOS.  
ASPIRANDO el humo, este calma el sistema nervioso, facilita la expectoracion, y favorece las funciones de los bronquios respiratorios. — PARIS, J. ESPIC, rue de Londres, 9. — En SEABRID, la Agencia franco-española, 31 calle.  
Almeria, Gomez Talavera.

**PILDORAS Y UNGÜENTO HOLLOWAY.**

**PILDORAS HOLLOWAY.**  
Esta medicina es mas eficaz que todos los demas remedios para curar los desórdenes del hígado y del estómago, para purificar la sangre, y para regularizar la accion del corazón y de los riñones. La debilidad tanto física como mental proveniente de las indiscreciones de la adolescencia ó de los excesos de cualquier género desaparece rápidamente, y el sistema entero es fortalecido con el uso de las maravillosas Pildoras Holloway, las cuales restablecen la digestion, perfeccionan las secreciones, fortifican los nervios y restituyen al paciente la salud perdida. De las propiedades curativas de estas Pildoras pueden aprovecharse así los ancianos como los jóvenes de ambos sexos. Este medicamento posee la calidad especial de extirpar el germen de las enfermedades que de año en año causan innumerables muertes prematuras.

**UNGÜENTO HOLLOWAY.**  
El Arte Médico no ha producido remedio alguno igual á este maravilloso Ungüento, que nunca deja de curar las ulceraciones y las afecciones cutáneas en general, puesto que por medio de su influencia refrigerante y balsámica sana las heridas antiguas, las llagas, los tumores, los cánceres y los males de piernas; siendo infaliblemente eficaz para la tiña, la escrófula y, en fin, para todas las erupciones de la piel. Los afigidos de toses, constipados, bronquitis, asma, palpitation del corazón, entorpecimiento del hígado, indigestiones, gota ó reumatismo obtienen un alivio inmediato apelando á este irresistible Ungüento y frotando con él las partes afectadas. Dicho bálsamo posee propiedades asimilativas tan extraordinarias que desde el momento en que penetra la sangre forma parte de ella y circunlando con el fluido vital expulsa toda partícula morbosa.

Las cajas de Pildoras y botes de Ungüento van acompañados de amplias instrucciones en español relativas al modo de usar los medicamentos.

Los remedios se venden en cajas y botes por todos los principales boticarios del mundo entero, y por su propietario, el Profesor Holloway, en su establecimiento central, 533, Oxford Street, Londres.

En Almeria, Gomez Talavera.

**PILDORAS purgantes del Dr. Dehaut.**  
Estas pildoras constituyen un medio de curación muy superior á todo otro. Se emplea con éxito en casi todas las enfermedades; cura radicalmente el *sarampion, escarlatina, las debilidades del estómago, reumatismos* y otras milés por rebeldes y crónicas que sean.

**Polvos americanos del Dr. Pater-sions.** Remedio soberano para combatir las *acidues facilitar la digestion, fortificar el estómago* etc. etc.

**Papel Fruncan** contra el asma.

**Jarabe** del Dr. Delaharre, para facilitar la dentición de los niños.

**Pastillas de Belmet.** Remedio único y eficaz contra la tisis y toda clase de toses.

**Pagliana.** Purifica la sangre, espulsa los humores corrompidos, los corrige, los reduce al estado normal; por consiguiente conserva en próspero estado de salud las personas que hagan uso de él todos los meses dos dias consecutivos.

**Purgante** ó refresco gaseoso toni-purgativo de *Andres y Fabia.*

**Refrescos** de verano ó limonada-gaseosas en polvo.

**Bristol.** Genuina esencia de zarzaparrilla Frascos grandes y pequeños. Véndese en Almeria en la Farmacia Lopez Ferron.

**DOCTOR IN ABSENTIA.**  
Los profesores en artes, letras y ciencias, el clero y magistrados, médicos, ci-

rujanos, dentistas y artistas que deseen obtener el título y diploma de doctor ó bachiller honorario puedan dirigirse á *Medicus, calle del Rey 46, Jersey* (Inglaterra.)

**EL AGUILA.**  
**Camiseria Francesa de D. Ricardo La-Gasca.**  
Acaba de llegar nuevo surtido en géneros para invierno, los buenos cepillos de cerda y erin vegetal para cabeza, ropa y sombrero, perfumeria francesa y alemana, pomada de grasa de oso, clicerina y médula de vaca, esencias esquisitas y jabones de tocador, agua legítima de la florida, polvos dentríficos y la famosa agua de Bottó, magnífica coleccion en manteleria de hilo y algodón, lienzos y holandas, corbatas, cuellos y demás géneros á que se dedica.  
Dentro de algunos dias se recibe la escogida coleccion de géneros de camisas para la próxima estacion.

**BUENA OASION.**  
Se vende una magnífica mesa de billar, en buen uso, con bandas metálicas y enchapada en palisandro con adornos, con todos sus accesorios, y de la acreditada fabrica del Sr. Amorós.  
Su precio será arreglado. En la imprenta de este periódico darán razon.